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PV  Assemblée des délégués 2022  
 

Date : vendredi, 6 mai 2022 
Heure : 18h30 – 20h30 
Lieu : médiathèque, Brigue 
Présentes :  65 personnes, y c. Mathias Bellwald, président de la ville de Brigue, Fabian 

Wenger, président de la section de Zermatt, Stephan Pfeiffer, architecte, 
Georg Deck et Tina van der Zee, gardiens de la cabane Topali, Martin 
Meul, journaliste du Walliser Bote 

Présidence : Philippe Chanton (PCH) 
Comité : Philippe Chanton – Curdin Thür – Christian Grütter – Mireille Bertizzolo – 

Frédéric Revaz – Martin Wehrli – Christophe Biolaz 
Excusé: Mathias Cornut 
 
 
Groupes Membres Délégués (droit) Délégués présents (droit de vote) 
 
Monthey 802 9 5 (5) 
St-Maurice 287 3 3 (3) 
Martigny 1’705 18 15 (15) 
Sion 2’294 23 5 (5) 
Sierre 677 7 7 (7) 
Viège 760 8 7 (7) 
St-Nicolas 340 4  5 (4) 
Brigue 1’132 12 12 (12) 
Total 7’997 84 59 (58) 
 
Majorité absolue des délégués : 30 
 
Liste des annexes : Liste des membres présents 
 Rapport du président  
 Présentation PowerPoint  

§ Comptes 2021 (section + cabanes) 
§ Projet cabane Schönbiel 

Liste des membres du comité 
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Ordre du jour 

1. Salutations 
2. Contrôle des présences 
3. Nomination des scrutateurs 
4. Procès-verbal de l’AD 2021 à Sierre 
5. Rapport du Président 
6. Rapport du Chef des cabanes 
7. Rapport de la Rédaction «La Cordée» 
8. Rapport du Chef de courses 
9. Rapport OJ - Jeunesse 
10. Adoption des rapports 
11. Comptes 2021 : 

• Bilan et compte de résultat de la Section 
• Bilan et compte de résultat des cabanes 

12. Rapport des Réviseurs 
13. Acceptation des comptes et décharge au caissier et au comité 
14. Election d’un vérificateur suppléant 
15. Projet de rénovation Schönbiel 
16. Election ordinaire du comité 
17. Election présidence de la section 
18. Date de la prochaine AD à St-Maurice 
19. Divers  

 
1. Salutations 

Le Président de la Section, Philippe Chanton (PCH), ouvre la 156e assemblée des 
délégués. Il souhaite la bienvenue aux délégués présents ici à Brigue. En introduction de 
l’assemblée des délégués, une vidéo de la patrouille des glaciers est présentée avec un 
bravo particulier aux participants populaires. 
Il salue nos différents invités :  Piero Planche membre d’honneur et président du groupe 
de Brigue, Mathias Bellwald, président de la ville de Brigue, Fabian Wenger président de 
la section de Zermatt, les nouveaux gardiens de la cabane Topali, Stephan Pfeiffer, 
architecte et Martin Meul, journaliste du Walliser Bote. 
Mathias Cornut de Monthey est excusé. 
 
Mathias Bellwald nous présente sa ville et nous souhaite la bienvenue à Brigue. 
 
La parole est donnée à Peter Planche qui nous annonce avoir plus de 1'130 membres 
répartis entre la ville de Brigue et le glacier du Rhône. Il nous rappelle, qu’il y a 8 ans, lors 
de la dernière AD dans la même salle à Brigue, PCH était nommé comme responsable du 
comité d’organisation du 150e anniversaire et François Dufour était élu président. 
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2. Contrôle des présences 

Une liste circule au sein de l'assemblée, elle sera jointe au procès-verbal. La liste est pré 
remplie avec vos noms merci de signer. 
 

3. Nomination des scrutateurs 
Raphaëlle Beecroft-Gillioz, Martigny 
Lise Burri, Monthey 

 
4. Procès verbal de l’Assemblée des délégués du 11 juin 2021 à Sierre 

Pour rappel, le résumé du procès-verbal figure dans la Cordée. L'assemblée renonce à sa 
lecture et l’accepte à l'unanimité. Philippe Chanton remercie Mireille pour la prise des PV. 
Les PV sont disponibles sur le site internet du club.  

 
5. Rapport du Président de Monte Rosa pour l’année 2021 

(Le rapport complet est annexé au PV) 
Après deux ans, l’AD peut à nouveau être organisée à la date prévue. La pandémie n’a 
pas eu raison des groupes qui ont tout de même pu organiser leurs activités au contraire 
de nos cabanes qui ont souffert des restrictions. Il est pourtant à relever que le nombre 
de membres est en hausse pour notre section de même que pour l’ensemble du CAS 
suisse. Nos voisins d’Autriche (DAV) et d’Allemagne (ÖAV) ont quant à eux constaté une 
diminution de leurs effectifs. 
Les nuitées de nos cabanes ont augmenté par rapport à l’année passée, mais restent 
tout de même en deçà des chiffres d’avant la pandémie. Grâce à la subvention reçue de 
Swiss Olympic, nous pouvons présenter des comptes satisfaisants. 
En 2021, il a été décidé de lancer le projet de rénovation de la cabane Schönbiel qui 
vous sera présenté dans les détails par Peter Rudin et Curdin Thür. En ce qui concerne 
la cabane Topali, les détails contractuels et financiers ont été réglés. Georg Deck et Tina 
van der Zee, gardiens de la cabane Topali, ont été engagés. 
PCH relève la bonne collaboration entre notre section et Françoise Jaquet, ex présidente 
du CAS national. Elle a cédé sa place en 2021 à Stefan Goerre, originaire des Grisons et 
médecin de profession. Le portail des courses du CAS est en ligne depuis l’année 
dernière. Avec ses 40'000 itinéraires disponibles à tous les membres, il offre une 
plateforme impressionnante et de grande qualité. 
Après 6 ans de présidence, Philippe Chanton quitte sa fonction en ce jour. Il y a huit ans, 
en 2014, dans cette même salle, il a été réélu au comité de la section et se rappelle de 
quelques périodes difficiles, mais surtout de tous les moments de plaisir à présider notre 
section. Il remercie ses collègues du comité, les présidents des groupes et les délégués 
qui lui ont accordé leur confiance et demande de soutenir son successeur afin que notre 
associaiton puisse continuer à se développer. 
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6. Rapport du Chef de cabanes par Frédéric Revaz 

Résultats 2021  (vous trouverez le détail des chiffres dans la présentation PP annexée) 
 
La Cabane des Dix a subi un important impact durant la période d’été. Fermée durant 10 
jours en raison de la contamination d’une personne, de plus la météo était  défavorable. 
La rénovation du toit est réalisée et l’installation électrique entièrement terminée. En 
raison de l’inflation du prix du bois, les objectifs de rénovations ont été modifiés et les 
investissements restants ont été affectés pour le remplacement d’éléments de cuisson, 
de génératrice et pour l’eau potable. 
 
La Cabane des Vignettes a dû fermer durant 10 jours en avril en période de forte 
fréquentation en raison du Covid, de plus la météo était défavorable. Après 19 ans de 
collaboration Karine et Jean-Michel Bournissen ont démissionné pour reprendre une 
cabane en plus basse en altitude. Les nouveaux gardiens Katrien Geelen & Alexandre 
Auchecorne, guide de montagne, ont été engagés.  
 
La Cabane Schönbiel a réalisé une assez bonne année avec une augmentation de 55% 
Le projet de rénovation est en cours. 
 
La Cabane Monte Rosa a réalisé une très bonne saison avec une augmentation de 50 
%. La caverne d’eau a été réparée et pour 2022 une partie des panneaux solaires 
devront être changés 

 
Bivouac Laggin : rien de particulier 
 
Philippe Chanton remercie chaleureusement les responsables cabanes : Frédéric Revaz 
(Dix et Vignettes) et Peter Rudin (Monte Rosa et Schönbiel), pour leur grand 
engagement et leur travail totalement bénévole. 
 

7. Rapport de la Rédaction « La Cordée »  
Christophe Biolaz relève que pour réaliser « La Cordée », il faut être plusieurs à tirer à la 
même corde. Il remercie PCH pour son Edito, Bernard Balmer pour ces précieuses 
relectures, les divers rédacteurs, la médiathèque, les annonceurs et tonton Alex. 
Christophe attend les articles pour la prochaine rédaction de la Cordée qui sera éditée le 
15 mai. 
 

8. Rapport du chef de course  
Philippe Chanton remercie grandement tous les chefs de course été + hiver pour leur 
travail, de même que les guides. Le rapport a déjà été publié dans La Cordée.  

 
9. Rapport OJ – Jeunesse : Christian Grütter 

Le rapport a également été publié dans la Cordée. 
Christian remercie tous les guides, les moniteurs ainsi que les accompagnants bénévoles 
et souhaite à tous et toutes une généreuse année de courses en montagne. 
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Des remerciements sont aussi témoignés à l’égard de ceux qui nous soutiennent 
financièrement : le CAS suisse, notre section et l’Etat du Valais. 
 

10. Adoption des rapports du Président et des Chefs de Groupes 
L’assemblée adopte les rapports à l’unanimité. 

 
11. Comptes 2021 par Martin Wehrli  

(Les comptes de la section et des cabanes sont mentionnés en détail dans la 
présentation annexée au présent PV) 
Nous avons ouvert une réserve pour provision de cabane d’un montant de Fr. 20'000.- . 
La Cordée compte 5 éditions en 2021 correspondant à l’année à laquelle La Cordée a 
été envoyée. 
Cette année encore, nous avons reçu un montant de Fr. 10'000.- de la Fondation des 
Ciernes. 
 
A.    Bilan et compte de résultat de la Section 

Le bilan est positif avec Fr. 153'341.- d’actifs au 31.12.21 et un capital propre de Fr. 
201’584.- ainsi qu’un petit bénéfice de Fr. 1’930.-. 

 
B.    Bilan et compte de résultat des cabanes 

La consommation moyenne dans nos cabanes a augmenté de Fr. 65.- à Fr. 76.- 
/nuitée. 
Le bilan est également positif avec un bénéfice de Fr. 10'229.-. Nous avons pu 
amortir un montant de Fr. 150'000.- au fonds de rénovation. 

 
12. Rapport des Réviseurs 

Le rapport des réviseurs de comptes est lu par Friedhelm Altpeter. Il mentionne que tout 
est clair, les comptes sont bien tenus, que toutes les pièces comptables demandées ont 
été transmises et que pour toutes leurs questions, des réponses ont été fournies. Il 
demande de donner pleine décharge à Martin Wehrli, au comité et à la fiduciaire Imhasly 
& Planche. 

 
13. Acceptation des comptes et décharge au caissier et au comité 

L'assemblée à l’unanimité donne décharge au caissier et au comité et accepte les 
comptes.  
 

14. Election d’un vérificateur suppléant 
Vérificateurs des comptes : Friedhelm Altpeter (Viège) + Gérard Gavillet (Martigny) 
Vérificateurs suppléants : Jean-Marc Dayer (Sion) + Fabian Studer (nouveau, Brigue) 
 

15. Rénovation de la cabane Schönbiel (la présentation détaillée est annexée au PV) 
La cabane a été construite en 1955 et depuis il n’y a pas eu beaucoup de rénovation. 
Nous avons acquis la parcelle du bienfonds pour Fr. 1.-/m2. 
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Il est à noter que la cabane est actuellement en piteux état et si rien n’est fait, nous 
devrons la fermer. Elle n’est pas non plus conforme aux attentes des clients : il est 
dangereux d’aller aux toilettes, il y a seulement 1 petit poêle comme seul chauffage, les 
matelas pour les plus larges ne mesurent que 60 cm, le toit n’est pas étanche.  
Quelques photos sont parlantes de la vétusté de la cabane avec un toit qui fuit, une 
cheminée fendue,… 
Notre proposition était de garder la structure externe de la cabane et de rénover 
principalement l’intérieur. En changeant la façade externe de la cabane, nous aurions dû 
évacuer les pierres en plaine, raison pour laquelle nous nous sommes concentrés sur la 
rénovation interne de la cabane. 
Après avoir réalisé un concours d’architecture, le projet Merenda a été nominé. Il a été 
réalisé par les architectes Zenklusen & Pfeiffer à Brigue. 
Les plans sont présentés aux délégués. Une annexe sera nouvellement construite et fera 
office de protection contre les avalanches car la cabane est en zone danger.  
Les installations techniques sont présentées avec un chauffe eau à gaz, des panneaux 
photovoltaïques et cartouche à gaz si jamais pas assez de soleil. Les toilettes 
fonctionnent grâce au vermi-compostage. 
La planification a été réfléchie de manière à permettre des contrôles réguliers de la 
situation financière avec des points de décision utiles en cas de nécessité pour stopper le 
projet. L’avant projet a été très bien accueilli par les spécialistes du CAS suisse qui 
soulignent la qualité du projet et sa réflexion cohérente. 
Au niveau des coûts : Fr. 3'400'000.-, tenant déjà compte d’une éventuelle augmentation 
des matières premières de 10%. Les rabais éventuels accordés et espérés par les 
entreprises ne sont pas intégrés dans l’estimation des coûts. 
A savoir que les constructions à Zermatt sont chères notamment au niveau du transport. 
Après déduction des fonds attribués par le CAS et des Fr. 150'000.- déjà mis de côté lors 
de la vente de la cabane Hörnli et attribué à la cabane Schönbiel, nous devrons financer 
Fr. 1'900'000.- avec l’aide d’un soutien étatique/public, du sponsoring, nos propres fonds 
et un emprunt de Fr. 800'000.-. 
 
Philippe Chanton ouvre le débat et donne la parole aux délégués : 
Dischinger Daniel de Sierre : relève qu’il s’agit d’un beau projet. 
Marc Emery de Sion : Y a t-il un local d’hiver ? Réponse : Oui c’est prévu 
Est-ce que les fonds propres nécessaires s’élèvent à Fr. 1'900'000.- ? Réponse : Il sera 
nécessaire de couvrir avec un emprunt supplémentaire de Fr. 800'000.- qui pourrait aller 
jusqu’à Fr. 1'200'000.- 
Caroline Dallèves de Sion : en apportant des avantages et des amélioration à la cabane, 
pourrions nous augmenter le prix des nuitées ? Réponse : Oui, les prix pourront être 
augmentés de Fr. 15.- environ, davantage pour les petites chambres, moins pour les 
dortoirs ou les nuitées durant la semaine.  
Sébastien Piccand de Martigny demande si nous connaissons les coûts d’exploitation 
liés à la technologie. Réponse : Il n’y aura pas de coûts explosifs, la technologie est 
standard. 
Anne-Patricia Berguerand de Martigny propose d’interpeler la banque cantonale du 
Valais. Réponse : Oui, et il est aussi possible de s’approcher d’autres banques. 
Sébastien Piccand de Martigny demande pourquoi les échéances pour la prise de 
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décisions. Réponse : Ce sont les présidents de section qui se réunissent en assemblée 
une fois par année (novembre) qui sont aptes à prendre des décisions. 
Il n’y a plus de questions de la part des délégués, Philippe Chanton explique les règles de 
votation : le projet doit remporter la double majorité pour être validé. Les délégués doivent 
voter sur le texte suivant : 
« Etes vous d’accord de réaliser le projet tel que présenté ? Nous nous engageons pour 
donner les infos aux présidents des groupes. Il est important que nous puissions 
également interrompre le projet en cas de surcoût. » 
 
Votations : 

• Le projet est accepté à l’unanimité par les délégués 
• Le projet est accepté à l’unanimité par les présidents des groupes  

Merci à Curdin et à Peter et rendez-vous le 5 octobre 2024 à Zermatt pour l’inauguration. 
 

16. Election ordinaire du comité 
Curdin Thür de Martigny, quitte le comité, il avait succédé à Peter Planche et repris les 
finances. Après la naissance de sa fille, il souhaite se dédier plus amplement à sa famille 
et nous donne sa démission du comité. Philippe le remercie pour son travail. 
 
Damien Revaz du groupe de St-Maurice est proposé comme nouveau membre du comité. 
 
Philippe Chanton se propose de continuer au comité afin que la transition pour le futur 
président se passe bien. Il rappelle qu'en principe, les statuts ne prévoient que deux 
mandats successifs pour les membres du Comité. Comme dit précédemment, les 
vocations plutôt rares en matière de bénévolat font que l'assemblée accepte, également à 
l'unanimité, de déroger aux statuts et de renouveler leurs mandats. 
 

Votation : 
• 57 voix valident le comité proposé, 1 voix est à l’abstention 
• Les 8 présidents de groupes valident le comité proposé 

 
Christian Grutter, remercie Philippe Chanton qui a œuvré durant 8 ans au sein du 
comité de la section Monte Rosa dont 6 ans en tant que président : 
« Chers membres du CAS de la Section Monte Rosa, imaginez-vous descendre la rue et 
accéder à la place de la Gare. En arrivant, vous remarquerez, deux voies étroites partant 
de là, sur lesquelles des trains rouges montent et descendent. Montons dans le train 
direction Zermatt ! Vers la moitié du trajet, nous traversons une galerie qui protège le train 
des avalanches. En sortant du tunnel et en regardant plus attentivement, nous voyons 
qu'entre les maisons il y a de grosses pierres sur des nattes (soi-disant témoins silencieux 
des mouvements du terrain).  
 
Enfin, nous nous arrêtons à la gare de St-Nicolas, la ville natale de notre président de 
section sortant, Philippe Chanton. A St-Nicolas, le conseil communal fait actuellement la 
une négative dans le paysage médiatique valaisan. Cela va si loin que la majorité des 
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conseillés municipaux ont démissionné. Mais quel est le rapport entre les avalanches, les 
rochers et les activités politiques du conseil municipal de St-Nicolas et notre président de 
section ? C'est précisément le paysage et l'environnement qui façonnent les gens et ont 
donc influencé le travail de notre président de section. Lorsque Philippe a pris la 
présidence lors de l'Assemblée des délégués de Martigny en 2016, il y avait des tensions 
au sein du comité de notre section : le trouble de la reconversion de la Cabane des Dix et 
les différents points de vue sur la façon de diriger la section a finalement conduit à la 
démission anticipée du président de l'époque.  
 
Il est important pour nous, alpinistes, de conserver et de manipuler de façon appropriée 
les instruments de navigation malgré la tempête et le brouillard afin de nous dégager 
d’une situation difficile. Philippe, tu as pris les instruments nécessaires dans tes mains et 
reconstruit le comité en une force puissante. J'espère que le conseil municipal de St-
Nicolas y parviendra également. Comme déjà mentionné, le danger de chutes de pierres 
et d'avalanches est très présent dans cette commune. Il ne suffit pas d'avoir les meilleurs 
experts et géologues sur place pour éliminer ces risques naturels. La municipalité de St-
Nicolas en était consciente et, où cela était nécessaire, a construit de grands barrages 
collecteurs. Notre section n'a pas à construire de tels barrages, mais, comme vous le 
savez, elle est confrontée au défi d'assurer un fonctionnement minimum dans nos 
cabanes avec des ressources financières limitées. Concrètement, en tant que président 
de section, tu as été confronté à la reconversion de la Cabane Dix, de la Schönbielhütte 
et de l'approvisionnement énergétique de la Monte-Rosa Hütte ainsi qu'à l'achat de la 
Topalihütte. Ceci pour ne mentionner que certains des plus gros rochers qui se trouvaient 
dans notre jardin. Cher Philippe, le moment est maintenant venu pour toi d’être remercié 
par les membres du comité et les membres de la section, pour ton excellent travail en tant 
que président. Dire au revoir est toujours un moment un peu spécial et mérite un petit 
cadeau particulier. Nous t’envoyons dans une zone qui se trouve sous les projecteurs de 
pierres plus petites et plus grosses, qui ne sont pas connues pour leurs dangers mais 
pour leur beauté et leurs couleurs particulières. Les minéralogistes appellent ces pierres 
des cristaux de quartz fumé. Et pour que tu puisses te réhabituer à visiter une cabane du 
CAS en tant qu'hôte, nous t’offrons, à toi et à votre famille, une nuit gratuite dans une 
cabane du CAS à l’écart de ton bassin versant : la cabane Albertheim. » 

 
17. Election du Président de la section 
 

Gary Jacquier nous présente le nouveau candidat : 
« Pour cette prochaine présidence à la tête de la section, c’est le groupe St-Maurice qui a 
le plaisir de vous proposer son candidat. 
Sans plus attendre, je vous présente Damien Revaz. 
Damien a 48 ans, il est marié et vit à St-Maurice. C’est un membre actif de notre société 
depuis 25 ans. Il est souvent présent à nos courses d’hiver. Ses loisirs privés l’emmènent 
aussi souvent en montagne et même en haute montagne. 
Damien travaille actuellement comme avocat, spécialisé dans le droit de la construction. Il 
est aussi député au Grand Conseil valaisan depuis 2021. Il a été président de la 
commune de St-Maurice durant 12 ans. Il est, ou a été, membre de plusieurs conseils 
d’administration ou de comité de direction. Il est membre du club de Basket BBC Agaune 
dont il a été le président durant 10 ans et entraîneur des jeunes durant 15 ans. 
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Il va sans dire que Damien a les épaules pour représenter notre section, il en a aussi la 
motivation. 
Le groupe de St-Maurice vous propose d’accepter la candidature de Damien Revaz. 
Merci pour votre écoute. Je laisse la parole au comité de section. » 

 
Votation : 

• Damien Revaz est élu président de la section Monte Rosa à l’unanimité 
 
PCH offre le livre du 150e à Damien dans lequel il pourra puiser des informations précieuses 
sur la section. PCH précise que la prochaine séance du comité se déroulera déjà le 1er juin.  
Damien se réjouit de rejoindre le comité et de collaborer avec les membres. 
 
18. Date de la prochaine assemblée des délégués 
 

Vendredi 5 mai 2023 à St-Maurice 
 
19. Divers 

Course de section le 27 et 28 août 2022 à la cabane Topali 
Le groupe de Monthey a fêté son 100e anniversaire lors de l’automne. Robert Burri, nous 
informe que Nicole Grange Berthod, donnera une conférence « par monts et par vaux » 
le 12 mai dans les locaux de la paroisse de Monthey.  Il propose l’acquisition de poivrier 
pour 25.- / pce. 
 
Fabian Wenger, président de la section de Zermatt remercie le comité et Philippe. Il 
relève les bons contacts entretenus avec Philippe et exprime l’importance d’échanger 
entre les diverses sections du Valais. 

 
L’assemblée est terminée. 

Pour le procès-verbal 
Mireille Bertizzolo 

 
 
 
 
 Mireille Bertizzolo Philippe Chanton 
 Secrétaire Président 
 
   


